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Дотянуться до стандарта
Реклама

 ■ Блистайте с «Amore mio»!
Салон свадебной и вечерней моды «Amore mio» при-

глашает за великолепными нарядами, в которых вы бу-

дете блистать на любом празднике. Магазин предла-

гает богатый выбор эксклюзивных товаров последних 

коллекций. И главное, сейчас в салоне действуют бес-

прецедентные скидки до 50%!

В салоне вы найдете множество моделей вечерних 
и свадебных платьев самых разнообразных фасонов и 
стилей: от шикарных нарядов с уникальной кружевной 
отделкой ручной работы, нежной вышивкой и потрясаю-
щими шлейфами до скромных и лаконичных платьев. В 
коллекции имеются наряды и аксессуары от фирм LOVE 
BRIDAL(Англия), PRONOVIAS GROUP, COSTATINO (Италия), 
а также белорусских марок и многие других. Впрочем, про-
фессиональный подбор платьев позволяет быть уверен-
ным в качестве любой модели независимо от страны-про-
изводителя, различаться наряды будут лишь стоимостью 
и степенью эксклюзивности и оригинальности. Стоимость 
свадебных платьев начинается от шести тысяч рублей!

В салоне «Amore mio» представлен отличный выбор 
аксессуаров: стильные жакеты, сияющие тиары, милые 
ободки, роскошные пояса и ажурные чулки, а также пре-
красная коллекция свадебной обуви. Это модели атлас-
ных, кружевных, шелковых, кожаных туфель, отделанных 
бисером, пайетками и сияющими кристаллами, на высо-
кой шпильке или низком каблуке – всё для того, чтобы ваш 
вечер прошел легко и радостно!

Ждем вас в центре Архангельска 

на пересечении ул. Поморской и Новгородского пр.,

ул. Поморская, 44, тел. (8182) 42-43-30 

Мода

В Архангельской области разработан «инвестиционный стандарт»: 

некий минимальный «уровень сервиса», который власть может 

предложить предпринимателю. Пока выполнено девять 

из пятнадцати пунктов проекта, хотя еще весной 

область значилась в «чёрном списке»...
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Бизнес и власть

Подробности: Правовые аспекты государственно-частного партнёрства обсудили на форуме

Концессия бизнесу неинтересна
Вопрос правового регулирования проектов 
государственно-частного партнерства (ГЧП) обсуждался 
на Архангельском юридическом форуме второй год 
подряд. В этот раз от темы масштабных проектов 
организаторы отошли, предложив для обсуждения 
локальные проблемы развития ГЧП.

Директор правового департа-

мента администрации губернатора 

и Правительства Архангельской об-

ласти Игорь АДРЕЕЧЕВ отметил, что 
Федеральный закон «Об основах госу-
дарственно-частного партнерства» рас-
сматривается Госдумой в течение года. 
На его взгляд, основные причины тор-
можения процессов развития ГЧП в Рос-
сии связаны с несовершенством зако-
нодательства, «консерватизмом чинов-
ничьей братии», высокими правовыми и 
финансовыми рисками для государства 
и отсутствием гарантий для инвесторов. 

4 июля, перед тем как уйти на кани-
кулы, Госдума в третьем чтении утвер-
дила поправки в закон о концессион-
ных соглашениях (одной из форм ГЧП, 
при которой право собственности со-

храняется за публичным партнером). 
Поправки не внесли существенных из-
менений в концессионные соглашения, 
а лишь расширили перечень объектов, 
которые можно передать в концессию. 
В основном это объекты социального 
обслуживания и расширение раздела 
«автодорожное строительство».

«На данный момент концессия абсо-
лютно не интересна иностранным ин-
весторам, – заявил на «круглом столе» 
в Архангельске эксперт в области ин-
вестиций из Германии. – У нас есть 70-
80 компаний, готовых к участию в про-
ектах ГЧП. Ваши государственные ор-
ганы всегда говорят, что России нужны 
инвесторы. В чем проблема? Например, 
сейчас несколько компаний готовы ре-
ставрировать здания в Москве, но толь-
ко при последующем выкупе объекта в 
собственность компании».

Игорь Андреечев упомянул еще 
одну причину нежелания инвесторов 

участвовать в концессионных соглаше-
ниях: бизнес не заинтересован эксплу-
атировать объекты социального значе-
ния. Если речь идет о строительстве 
детских садов и школ, привлечение по-
средников при использовании объек-
та не вписывается в классическую схе-
му концессии.

Министр имущественных от-
ношений Архангельской области 
Ирина КОВАЛЁВА в свою очередь от-
метила, что региональное правитель-
ство старается применять новые фор-
мы государственно-частного партнер-
ства: «При приватизации Архангель-
ского тралового флота нами впервые в 
России была применена практика пе-
редачи инвестором одной акции пред-
приятия Архангельской области. Мы со-
хранили контроль над АТФ, чтобы биз-
нес не ушел из региона. На мой взгляд, 
подписание договора и акционерного 
соглашения в проектах государствен-
но-частного партнерства позволит при-
влечь инвесторов в регион. Сейчас мы 
пытаемся создать акционерное обще-
ство, в котором контроль над организа-
цией будет осуществляться через ак-
ционерное соглашение. Инвестор до-
волен – он руководит бизнесом, а мы 
оставляем объект с той социальной на-
грузкой, которая необходима региону».

 – Тема государственно-частного партнерства крайне 
актуальна для развития экономики региона. В условиях 
дефицита бюджетных средств и плачевного состояния 
общедоступной (публичной) инфраструктуры важно 
создать комфортные условия для участия частного 
бизнеса в инфраструктурных проектах.
   Слабое развитие различных форм государственно-
частного партнерства объясняется отсутствием 
специального закона, устанавливающего четкие правила 
игры для частных и публичных партнеров. К сожалению, 
принятие соответствующего федерального закона об 
основах государственно-частного партнерства было 
отложено на осеннюю сессию Государственной Думы.
   Сегодня законодательно урегулирована лишь одна 
форма ГЧП – концессионное соглашение. Но она 
применяется крайне редко (на конец 2013 года в России 
действует всего 79 концессий). Новый закон об основах 
ГЧП обещает быть революционным. Предполагается, 
что инвестор при выполнении ряда условий сможет 
получить объект в собственность. Минусом 
законопроекта является то, что он не распространяется 
на объекты ЖКХ. Данные объекты будут регулироваться 
законом о концессионных соглашениях. 

Денис ГУДКОВ, управляющий 
партнер юридической компании 
«Гудков, Корельский, Смолярж», 
заместитель председателя 
Архангельского регионального 
отделения Ассоциации юристов России:

Кристина СТРЕКИНА

журналист

БК

Новации: Власть разработала условия работы с инвесторами

Дотянуться до стандарта

В Архангельской 
области разработан 
региональный 
«инвестиционный стандарт»: 
пакет условий для увеличения притока 
инвестиций и эффективного взаимодействия 
власти и бизнеса. Пока выполнено девять из 
пятнадцати пунктов проекта, хотя еще весной 
область значилась в «чёрном списке»: тогда,
по данным мониторинга Агентства стратегических 
инициатив (АСИ), регион не внедрил ни одного 
условия федерального стандарта.

Так называемый региональный ин-
вестиционный стандарт включает 15 
лучших практик взаимодействия вла-
сти и бизнеса, используемых наибо-
лее успешными регионами России. В 
2012 году он стал обязательным для 
внедрения во всех регионах страны. 
Стандарт разработан Агентством стра-
тегических инициатив совместно с Об-
щероссийской общественной органи-
зацией «Деловая Россия». 

Внедрить стандарты повсемест-
но Президент России поручил еще до 
конца 2013 года — чтобы лучшие при-
меры развития бизнеса были не уде-
лом лишь отдельных успешных реги-
онов, а общим правилом работы всех 
региональных администраций. В мар-
те 2014-го доклад о результатах вне-
дрения инвестстандарта АСИ пред-
ставило в Минэкономразвития. Ока-
залось, что стандарты полностью вве-
дены только в 28 российских регионах. 
Аутсайдерами оказались Московская и 
Новосибирская области, а также Чеч-
ня, выполнившие только одно требова-
ние. Шесть субъектов, в том числе Ар-
хангельская область, не реализовали 
ни одного требования.

На днях министр экономическо-

го развития Архангельской области 

Ирина ГЛАДЫШЕВА и председатель 

экспертной группы по внедрению 

стандарта, директор Заочного фи-

нансово-экономического институ-

та САФУ Дмитрий ЮРКОВ (он же воз-
главляет региональное отделение «Де-
ловой России») заявили, что не все так  
плохо – девять из пятнадцати требо-
ваний проекта выполнены и одобрены 
бизнес-сообществом. Однако утверж-
дены Минэкономразвития только семь.

По словам Ирины Гладышевой, 
речь идет об ежегодном послании гу-
бернатора «Инвестиционный климат и 
инвестиционная политика», областном 
законодательстве по защите прав ин-
весторов, создании координационно-
го комитета по улучшению инвесткли-
мата. Кроме того, создан, как того тре-
бует стандарт, инвестиционный пор-
тал Архангельской области, утвержде-
на программа создания доступной ин-
фраструктуры, разработана инвести-
ционная декларация, процедура оцен-
ки регулирующего воздействия и т.д.

Cейчас министерство работает над 
выполнением, пожалуй, самого важ-
ного пункта: создает специализиро-
ванную организацию по привлечению 
инвестиций и взаимодействию с инве-
сторами. По признанию Гладышевой, 
это очень трудная работа из-за длин-
ной цепочки согласований. 

«Вопрос разработки инвестицион-
ной стратегии региона для нас тоже 
очень сложен, – заявила на пресс-
конференции министр. –  Проблема в 
том, что это не автономный документ, 
он должен быть увязан со стратегиче-
ским планированием в целом.  Приня-
тая в 2008 году стратегия развития об-

ласти устарела, ее необходимо актуа-
лизировать.  Например, она не учиты-
вает взаимосвязи развития транспор-
та и туризма. Поэтому от отраслевых 
приоритетов мы намерены перейти к 
межотраслевому планированию. Еще в 
старой стратегии не обозначена проб-
лема моногородов: их экономика тре-
бует диверсификации. Мы очень обра-
довались, что 1 июля президент под-
писал федеральный закон о стратеги-
ческом планировании. Это основа для 
работы над новой стратегией развития 
региона. В ней будут отражены инве-
стиционные приоритеты, имеющиеся 
ресурсы, механизмы и инструменты 
реализации». 

Министр уверена, что до конца 
года будут выполнены все условия 
стандарта. «Это рыночный механизм, 
который с помощью оценок представи-
телей бизнеса позволяет по-другому 
оценить развитие территорий», – счи-
тает Дмитрий Юрков. Он также отме-
тил важность  внедрения еще одного 
требования: создание «одного окна» 
для инвесторов.  

«Предприниматели, готовые инве-
стировать в развитие региона, должны 
четко знать, сколько дней пройдет от 
подачи заявки до получения всех раз-
решений», – сказал Юрков.  

После внедрения требований нач-
нется их отработка. Федеральные ве-
домства проверят практический эф-
фект и в случае формального подхода 
могут потребовать доработки.

Андрей САХАРОВ

журналист

БК

Акценты

 ■ Против директора «Водоканала» 
возбуждено дело 

Директор МУП «Водоканал» подозревается в зло-

употреблении полномочиями, сообщает прокуратура 

Архангельской области.

Ведомство совместно с Контрольно-ревизионной ин-
спекцией области, ГУ МВД России по Северо-Западному 
федеральному округу провело проверку исполнения МУП 
«Водоканал» федерального законодательства при расхо-
довании денежных средств, полученных в рамках кредит-
ного соглашения с Европейским банком реконструкции и 
развития. 

Выявлены факты безвозмездного отчуждения при-
надлежащего МУП «Водоканал» имущества (транспорт-
ных средств, офисной техники и мебели) на общую сумму 
5,6 млн рублей путем заключения фиктивных договоров.

 ■ Полиция изъяла более 
полутора тонн спиртного

Сотрудники полиции Вельского района Архангель-

ской области изъяли из незаконного оборота 1633 ли-

тра спиртных напитков – в одном из ларьков поселка 

Зеленый Бор на автобусной остановке велась бойкая 

торговля алкоголем.

Хозяева торговой точки не смогли предъявить полицей-
ским лицензии на право продажи спиртных напитков. По ре-
зультатам проверки сотрудниками полиции было возбуж-
дено административное производство по статье 14.1 КоАП 
РФ «Осуществление предпринимательской деятельности 
без государственной регистрации или без специального 
разрешения (лицензии)».

«Получить необходимую лицензию торговцам было в 
принципе невозможно, поскольку ларек находится на оста-
новке общественного транспорта, в непосредственной 
близости от детского образовательного учреждения. Кро-
ме того, площадь торгового зала также не соответствует 
предъявляемым требованиям. Вероятно, понимая это, про-
давцы алкоголя и решились пойти на нарушение закона. Те-
перь им грозит крупный штраф и конфискация изъятого то-
вара», – сообщает пресс-служба УМВД России по Архан-
гельской области.

 ■ В Котласском районе 
продолжается газификация

В региональном правительстве принято решение 

о выделении средств на строительство распредели-

тельных газовых сетей в деревне Минина Полянка Кот-

ласского района. Об этом сообщает пресс-служба гу-

бернатора и Правительства Архангельской области.

Первоначально 3,15 млн рублей были предусмотрены 
для строительства распределительных газовых сетей в де-
ревнях Курцево и Куимиха Котласского района в 2014 году, 
но оно оказалось под угрозой срыва. Новый газопровод поз-
волит уже в этом году обеспечить «голубым топливом» 240 
квартир и частных домовладений, а общее количество гази-
фицированных жилых помещений в деревне составит 1500.

Р
и

с.
 В

и
та

л
и

я 
П

о
д

ви
ц

ко
го

, w
w

w
.c

a
rt

o
o

n
b

a
n

k.
ru



3
БИЗНЕС-КЛАСС ЭКСПРЕСС  № 24 (696)  14.07.2014  WWW.BCLASS.RU

Бизнес и власть
Инвестиции: Лучшие практики и типичные ошибки регионов 

«Кто-то может 
ответить быстрее...»

«Курс на 
инвестиции»  – 
так называется 
цикл семинаров 
в регионах, 
который организует 
Агентство 
стратегических 
инициатив (АСИ) 
в помощь 
чиновникам, 
отвечающим за 
инвестиционную 
привлекательность 
на местах. 
На одном 
из них – 
в Екатеринбурге –
представители 
бизнеса и 
власти озвучили 
свои предложения 
и представили 
лучшие 
практики 
сопровождения 
инвестпроектов.

Руководитель управ-

ления по проектам улуч-

шения инвестиционно-

го климата АСИ Евгений 

ПОДШИВА ЛОВ  расска-
зал о «Сборнике успешных 
практик», разработанном 
Агентством стратегических 
инициатив в мае этого года. 
«Конечно, там собраны не 
все практики регионов, ко-
торые мы выделяли в каче-
стве образца, но эта мето-
дичка дает представление о 
наиболее эффективных ша-
гах по реализации каждо-
го пункта стандарта, за ис-
ключением инвестицион-
ной стратегии. По инвести-
ционной стратегии мы пош-
ли другим путем: разбили 
стратегию на несколько бло-
ков и выделили лучшие при-
меры. Думаем, что лучшей 
практики по написанию це-
лостной стратегии пока нет». 

В качестве одного из 
лучших образцов он выде-
лил инвестиционную декла-
рацию Ярославской области, 
которая «написана не только 
исходя из нормативного, но 
и из маркетингового подхо-
да», что позволяет исполь-
зовать ее как реальный ин-
струмент продвижения ре-
гиона. 

С презентацией итогов 
внедрения регионального 
инвестстандарта в Тюмен-
ской области выступил на-

чальник управления де-

партамента инвестици-

онной политики и госу-

дарственной поддержки 

предпринимательства ре-

гиона Андрей ШАЛЬНЕВ. 
Особый акцент он сделал 
на работе с муниципалите-
тами и организации эффек-
тивного сопровождения ин-
вестора через местные ор-
ганы власти: «Мы активно 
подключаем глав муници-
пальных образований к ра-
боте над инвестиционными 
проектами. Для этого разра-
ботан типовой образец ре-
гламента сопровождения 
инвестиционных проектов, 
он выступает в связке с ре-
гламентами правительства 
и регламентом фонда «Ин-

вестиционное агентство 
Тюменской области». Более 
того, у фонда функциониру-
ют свои представительства 
в каждом муниципальном 
образовании. Так мы полу-
чили дополнительную сеть, 
через которую выстраива-
ется диалог с местными ин-
весторами и предпринима-
телями». 

С позиции пользовате-
лей услуг высказался заме-
ститель руководителя экс-

пертной группы по мони-

торингу внедрения ин-

вестстандарта в Сверд-

ловской области Влади-

мир АЛЕКСЕЙЦЕВ. Регион 
одним из первых внедрил 
стандарт полностью. Но, как 
подчеркнул представитель 
экспертной группы, боль-
шое количество пунктов 
было принято с «надеждой 
на будущее», а многие – не 
в той конечной формулиров-
ке, в которой их хотелось бы 
видеть предпринимателям. 
Поэтому сейчас экспертная 
группа погружена в оценку 
реализации этих ожиданий. 

«Даже когда регионом 
подготовлены все требу-
емые документы, следует 
проанализировать, насколь-
ко они эффективны. Отнюдь 
не факт, что все принятые 
меры будут способствовать 
улучшению делового кли-
мата. Даже если все каче-
ственно на уровне бумаг, в 
жизни это может не рабо-
тать», – заявил Владимир 
Алексейцев.

Он также отметил, что 
рабочая группа планирует 
уделить особое внимание 
инвестиционной стратегии 
региона: «Все остальные 
пункты стандарта так или 
иначе связаны с инвести-
ционной стратегией. И толь-
ко полное выполнение всех 
требований стратегии при-
ведет к положительному ре-
зультату. Например, страте-
гия Свердловской области в 
основном пишется для круп-
ного бизнеса. Как же тогда 
можно ожидать улучшения 
делового климата для мало-
го и среднего предпринима-
тельства?»

Свой подход к организа-
ции мониторинга предста-
вил координатор эксперт-
ной группы Тюменской 
области Антон ЯЗОВСКИХ: 
«За каждый пункт стандар-
та отвечают два члена экс-
пертной группы. Это позво-
ляет постоянно отслеживать 
ситуацию, а также дает воз-
можность применить свои 
профильные знания в инте-
ресующей их сфере». 

В качестве примера он 
привел результаты тести-
рования инвестиционно-
го портала Тюмени экспер-
том, имеющим професси-
ональный опыт в IT-сфере: 
«Эксперт выяснил, что при 
запросе «инвестиции в ре-
гион» в поисковых серви-
сах за границей региональ-
ные порталы не выходят на 
первые строки. Это означа-
ет, что поисковой оптимиза-
ции, существующей сейчас, 
недостаточно». 

Руководитель управ-

ления по взаимодействию 

с международными ор-

ганизациями, предпри-

нимательскими объеди-

нениями и отраслевыми 

союзами АСИ Антон МО-

СКАЛЕНКОВ представил 
результаты анализа реги-
ональных инвестиционных 
порталов. 

«Типичная ошибка – вы-
деление слишком большо-
го числа приоритетных на-
правлений развития, – отме-
тил он. – В идеале их долж-
но быть максимум семь-
восемь. Если их больше, то 
это тревожный знак для ин-
вестора: регион не знает 
своих приоритетов и готов 
работать с любым инвесто-
ром, который появится». 

Он также обратил внима-
ние на соблюдение между-
народных норм. «В соответ-
ствии с общемировой прак-
тикой инвестор должен по-
лучить ответ о рассмотре-
нии заявки в течение 24 ча-
сов, в течение семи дней – 
ответ по существу, в течение 
семи следующих дней – пол-
ноценный ответ с предложе-
ниями площадок, льгот, мер 
поддержки и расписанием 

встреч. Конечно, вы можете 
руководствоваться нормами 
российского законодатель-
ства, которое дает 30 дней 
на ответ, но в ситуации кон-
куренции между региона-
ми это может сыграть про-
тив вас: кто-то может отве-
тить быстрее», – заявил Ан-
тон Москаленков. 

О системной работе над 
улучшением инвестицион-
ного климата, которую про-
водит Свердловская об-
ласть, рассказал министр 

экономики региона Дми-

трий НОЖЕНКО. Он выде-
лил несколько направлений 
работы с инвестором, кото-
рые необходимо усиливать 
и развивать: «Как говорили 
многие докладчики, у нас су-
ществует большая пробле-
ма с открытостью данных.  
Чтобы узнать что-либо, по-
рой нужно сделать десять 
кликов мышкой. Мы разра-
ботали стандарт открыто-
го министерства, он как раз 
решает вопросы предостав-
ления открытых данных, а 
также интернет-сопрово-
ждения проектов». По сло-
вам министра, похожая си-
туация наблюдается и с оф-
лайн-информированием. 

«Мы недавно сделали 
«контрольную закупку» по 
информированию на ме-
стах о порядке регистра-
ции предприятия: объявле-
ний на досках нет, специали-
сты ничего не рассказывают, 
где получать информацию – 
непонятно. Мы приняли ре-
шение, что все услуги пред-
принимателю теперь будут 
предоставляться через Мно-
гофункциональный центр 
(МФЦ). Предприниматель 
приходит в МФЦ только два 
раза: принести и забрать до-
кументы. Сейчас подобные 
регламенты отрабатываются 
в пяти пилотных городах, в 
ближайшее время мы плани-
руем ввести их по всей тер-
ритории области», – расска-
зал Дмитрий Ноженко.

По материалам 

Агентства 

стратегических 

инициатив

 ■ Рассмотрение «дела Пеункова» 
в суде начнется в июле – августе 

Утверждено обвинительное заключение по уголов-

ному делу в отношении членов преступного сообще-

ства «Соломбальцы»: Виталия САВИНА, Дениса СО-

ШНЕВА и Андрея РУДНОГО, а также их руководителя 

Алексея ПЕУНКОВА. Как сообщает пресс-служба об-

ластной прокуратуры, рассмотрение дела по суще-

ству в областном суде предположительно начнется в 

июле – августе.

Подсудимые обвиняются в совершении 16 преступле-
ний (принуждение к совершению сделки или к отказу от ее 
совершения; уничтожение чужого имущества путем поджо-
га; отмывание денежных средств; злоупотребление полно-
мочиями; организация и участие в преступном сообществе).

Органом предварительного следствия установлено, что 
Пеунков с 2009 года по апрель 2013 года с целью получе-
ния сверхприбыли от продажи строительного песка в Ар-
хангельской области создал преступное сообщество для 
контроля и обеспечения монопольного положения аффи-
лированных ему организаций на рынке добычи и сбыта по-
лезных ископаемых. С этой целью подсудимые под угро-
зой насилия и путем поджога имущества принуждали кон-
курентов к совершению выгодных для преступного сооб-
щества действий и сделок, в том числе отказу от участия 
в торгах, купле-продаже долей в акционерных обществах.

За время своего существования возглавляемое Пеун-
ковым сообщество осуществило финансовых операций бо-
лее чем на 880 млн рублей, их них легализовано через ку-
плю-продажу акций ОАО «Дорстроймеханизация» около 
125 млн рублей.

Кроме того, сотруднику органов внутренних дел Альбер-
ту ТАЗЕЕВУ продлен срок содержания под стражей. Напом-
ним, что он обвиняется в совершении в 2004 году убийства 
предпринимателя и его охранника. Обвиняемыми по делу 
также являются Алексей Пеунков и Георгий ЕВДОКИМОВ.

 ■ Прокуратура оспорила 
договор аренды 

Арбитражный суд Архангельской области признал 

договор аренды земельного участка площадью 30 га в 

Холмогорском районе недействительным. Он был за-

ключен между администрацией муниципального рай-

она и ООО «СпецИн».

Прокурорской проверкой, явившейся основанием к иску, 
установлено, что земельный участок расположен в грани-
цах земель, переданных колхозу-племзаводу им. 50 лет Ок-
тября в постоянное бессрочное пользование. Земли, в том 
числе песчаные косы, расположенные вдоль рукава Мечка 
р. Северная Двина, переданы колхозу для сельскохозяй-
ственного производства.

Согласно действующему законодательству органам 
местного самоуправления не делегированы полномочия 
по отнесению таких земель к определенной категории либо 
переводу земель в другую категорию.

Суд обязал ООО «СпецИн» возвратить муниципальному 
образованию земельный участок, сообщает пресс-служба 
прокуратуры области.

 ■ На трассе М-8 изменена 
организация движения 

В связи с реконструкцией трассы М-8 «Холмогоры» 

и строительством транспортной развязки на спуске с 

Краснофлотского моста изменяется организация до-

рожного движения. Об этом сообщает региональное 

управление ГИБДД.

При движении со стороны Москвы по направлению в Се-
веродвинск и Архангельск объезд перекрестка организо-
ван по вновь построенным съездам с федеральной авто-
мобильной дороги. Водителям при проезде данного участ-
ка дороги необходимо быть предельно внимательными, а 
также неукоснительно соблюдать требования дорожных 
знаков и разметки.

 ■ В Норинской началась 
реставрация домика Бродского

Дом в деревне Норинской Коношского района, где 

во время ссылки жил знаменитый поэт, нобелевский 

лауреат Иосиф БРОДСКИЙ, начали реставрировать. 

Как сообщает пресс-служба областной администра-
ции, проект реставрации здания выполнен специалиста-
ми НИИ «Спецпроектреставрация» (Санкт-Петербург). Ку-
рирует проект друг Иосифа Бродского Михаил МИЛЬЧИК.

Общая стоимость работ составляет четыре с половиной 
миллиона рублей. Деньги –спонсорские. Так, три миллио-
на рублей выделил председатель совета директоров бан-
ковской группы«Альфа-Банк» Петр АВЕН.  

Уже начался разбор сруба. Затем изба будет собрана 
заново. В Никольском районе Вологодской области выку-
плен похожий дом, сложенный из бревен того же возраста 
и размера. Его используют для замены прогнивших частей 
сруба в Норинской.  

В бригаде реставраторов – шесть человек из Вологод-
ской и Архангельской областей. В сентябре 2014 года об-
новленный сруб планируется подвести под крышу.  

Акценты
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Деловая среда

• Форвардер VALMET 860.4 8 WD (2010 г.в., 18 028 м/ч)
• Форвардер KOMATSU 860.4 8 WD (2011 г.в., 9 703 м/ч)
• Форвардер KOMATSU 860.4 8 WD (2011 г.в., 10 950 м/ч)
• Скиддер JOHN DEERE 648H (2008 г.в., 7 000 м/ч)
• Харвестерная головка Waratah 470 HD (2010 г.в.)
• Трактор трелевочный ТЛТ-100А-06 (2010 г.в.)
• Экскаватор ЕТ-26i-30 (грейфер Loglift ТХ-56В) 

(упор для хлыстов на стреле, 2011 г.в., 5 034 м/ч)
• КАМАЗ 43118-10 сортиментовоз Т6306А 

с гидроманипулятором (2010 г.в.)
• КАМАЗ 43118-10 сортиментовоз Т6306А 

с гидроманипулятором (2010 г.в.)
• СЗАП – 8357-02 прицеп-сортиментовоз Т8305А 

(2010 г.в.)
• КАМАЗ 65115-D3 сортиментовоз Т6304В 

(2011 г.в., пробег 70 тыс. км – 2 единицы)
• СЗАП-93271-01 полуприцеп-сортиментовоз Т9302B 

(2011 г. в. – 6 единиц)
• Самосвал КАМАЗ 65115-62 (2011 г.в., 125 тыс. км)
• ЭКСКАВАТОР HYUNDAI R210LC-7 (2010 г.в., 7221 м/ч)
• Бульдозер Б10М.0111 Е (2011 г.в., 2 290 м/ч)
• Бульдозер Б10М.0111-1Е (2010 г.в., 1 475 м/ч)
• Бульдозер Б10М.0111 Е (2011 г.в., 2 000 м/ч)
• Дорожная машина ДМ-15Т (2010 г.в., 3 000 м/ч)
• Автобус вахтовый НЕФАЗ 4208-11-13 (2010 г.в.)
• УАЗ 390945, грузовой фургон (2010 г.в., 150 тыс. км.)
• Производственный комплекс для копчения рыбы 

АГН-232.Р.12/01-308.К (2012 г.в.)
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Навигация: Компания «Экотэк» пополнила флот новым судном

Рациональный подход к судо

10 июля от причала 
центрального 
грузового района 
Жаровиха 
Архангельского 
речного порта 
в рейс отправился 
новый сухогруз 
компании 
«Экотэк». Судно 
«Балтийский –
108» приобретено 
для работы на 
линии Архангельск – 
Нарьян-Мар. 
В результате 
объемы 
по доставке 
грузов в НАО 
увеличились, 
а затраты остались 
прежними.

«Балтийский-108» име-
ет хорошие технические 
характеристики. При пол-
ной загрузке судна осадка 
всего 3,6 м. Это проход-
ной показатель в порт На-
рьян-Мара. «Суда типа «ре-
ка-море» подобной грузо-
подъемности позволяют 
за один рейс перевезти 
в два раза больше груза – 
по 2 -2,5 тысячи тонн. Это 
экономически выгоднее», 

– объясняет заместитель 
директора судоходной 
компании «Экотэк» Алек-
сей ГРИГОРЬЕВ.  

Доставку грузов в НАО 
компания «Экотэк» осу-
ществляет и буксирно-бар-
жевыми составами. В том 
числе по заказу строитель-
ной компании «Леро». Сей-
час она строит несколько 
социальных объектов в За-
полярье: школы в поселке 
Красное на 300 мест и по-
селке Индига на 150 мест. 
В 2013 судоходная ком-

пания «Экотэк» только для 
строительства школы в п. 
Красное доставила более 
15 тысяч фрахтовых единиц 
стройматериалов. В этом 
году в НАО по заказу «Леро» 
завезено уже порядка 2 ты-
сяч фрахтовых единиц. Сда-
ча школы в поселке планиру-
ется в конце 2014 года.  

«Мы сотрудничаем с 
«Экотэком» третий год. 
Специфика строительства 
в Заполярье такова, что мы 
ограничены по времени, 
чтобы доставить материа-
лы и начать работы. Грузы 
доставляются в порт, ком-
понуются и отправляются в 
районы строительства. Пол-
ный цикл работ по перевозке 
успешно обеспечивает ком-
пания «Экотэк», это наш на-
дежный партнер», – расска-
зывает директор компании 
«Леро» Роман МОЗГОЛИН.

«Экотэк» обеспечивает 
завоз строительных матери-
алов, топлива и продоволь-
ствия в труднодоступные 
районы Севера уже боль-
ше десяти лет – сотрудни-
чает как с государственны-

ми структурами и большими 
компаниями, так и с пред-
ставителями малого бизне-
са. Обширный опыт работы 
в Белом, Баренцевом и Кар-
ском морях позволяет ком-
пании оперативно и надеж-
но выполнять свои задачи. 
«Экотэк» обеспечивает пол-
ную транспортную логисти-
ку, доставляя все виды гру-
зов: стройматериалы, спец-
технику и топливо. 

В этом году Архангель-
ский речной порт намерен 
довести грузооборот до 5 
миллионов тонн. Большая 
часть этих грузов будет до-
ставлена в различные пор-
топункты Севера судами 
«Экотэка». 

«Сейчас порт загружен на 
90%, основные грузы — это 
различные строительные 
материалы, уголь, металл. 
Большинство из них пере-
возится компанией «Экотэк», 
которая из года в год нара-
щивает объемы перевозок. 
В порту работает и экспорт-
ный участок, на время по-
грузки открывается зона та-

моженного контроля. Направ-
ления отправки различны – это 
Испания, Египет. Кроме того, в 
порту действует железнодорож-
ная линия, и мы готовы принять 
любой груз по железной дороге 
и доставить его по воде до адре-
сата. Все работы по перевозке 
выполняются группой компа-
ний «Экотэк» в замкнутом ци-
кле, под ключ», – говорит гене-

ральный директор ОАО «Ар-

хангельский речной порт» Ан-

дрей РАЗГОВОРОВ. 
В прошлом году компания 

открыла линию в новый аркти-
ческий порт России – Сабетта. 
Там идет активное строитель-
ство глубоководного порта для 
нефтегазодобывающей про-
мышленности. Он будет распо-
лагаться на восточном берегу 
Обской губы, в пяти километрах 
к северо-востоку от одноимен-
ного вахтового поселка. В 2013 
туда завозили модульные дома 

– вагончики для вахтовиков... 
Не первый год «Экотэк» ра-

ботает с энергетиками. В этом 
году уже выполнен контракт 
с МРСК Северо-Запада – до-
ставлено 3600 тонн топлива 

Илья ЛЕОНЮК

журналист

БК

Кредитование 

ОАО «Сбербанк России». Ген. лицензия Банка России №1481 от 08.08.2012 г. Реклама

 ■ «Доверие» от Сбербанка: 
залога не требуется

В последнее время на «горячую» линию Сбербан-

ка все чаще стали поступать вопросы от предста-

вителей малого бизнеса о том, что в России полу-

чить простой кредит на развитие дела очень слож-

но. Люди жалуются, что получают отказы, обуслов-

ленные незначительностью запрашиваемых сумм 

или невозможностью предоставить какой-то залог. 

В Сбербанке такой проблемы не существует.

Как сообщил специалист банка по кредитованию ма-
лого бизнеса Андрей ЛУШКОВ, для финансирования ми-
кробизнеса в Сбербанке работает специальная програм-
ма беззалоговых кредитов «Доверие». Кредит предо-
ставляется собственникам бизнеса, предпринимате-
лям и малым предприятиям с годовой выручкой до 60 
млн рублей и позволяет в короткие сроки получить день-
ги на любые цели. 

За первое полугодие этого года на территории Ярос-
лавской, Костромской, Ивановской, Вологодской, Ар-
хангельской областей, Ненецкого АО выдано почти 1500 
таких кредитов на сумму более 1,6 млрд рублей, что на 
100 млн больше, чем за аналогичный период прошло-
го года. Средняя сумма кредита «Доверие» составила 
1 млн рублей. В нашем регионе данный кредит наибо-
лее активно используется в Котласском и Вельском рай-
онах, а также в НАО.

Наибольшей популярностью кредит «Доверие» поль-
зуется у клиентов банка, работающих в сфере розничной 
торговли, – это примерно 50% обратившихся. На пред-
принимателей из транспортной сферы и логистики при-
ходится 11% выданных кредитов, сферы услуг – 6%, про-
изводства, строительства, аренды – 5%.

Пассажирам Работодателям

 ■ Прямых рейсов в Крым 
пока не будет

Авиакомпания ЗАО «Нордавиа – региональные 

авиалинии» пока не заключила договор с Федераль-

ным агентством воздушного транспорта о предо-

ставлении субсидии на выполнение прямых рейсов 

по маршруту Архангельск – Симферополь – Архан-

гельск. Хотя положительное заключение агентства 

получено. 

Разъяснения по этому вопросу опубликованы на сайте 
губернатора Игоря Орлова orlov29.ru. В Правительстве Ар-
хангельской области надеются привлечь к сотрудничеству 
другие авиакомпании. Однако работа затрудняется тем, 
что «производственная программа авиакомпаний, в соот-
ветствии с Воздушным законодательством, была сформи-
рована в ноябре 2013 года и свободных воздушных судов 
в наличии нет».

Напомним, в начале мая 2014 года «Нордавиа» объявила 
о начале выполнения регулярных пассажирских авиарей-
сов по маршруту Архангельск – Симферополь с 9 мая 2014 
года и начала продажу авиабилетов. Но после выполнения 
первых рейсов на воздушном судне Ту-154, арендованном 
авиакомпанией у ЗАО ПО «Космос», «Нордавиа» заявила о 
приостановке продаж билетов, а также начала процедуру 
возврата уже купленных билетов, сославшись на техниче-
ские причины.

 ■Соцстрах принимает заявления
Региональное отделение Фонда социального стра-

хования РФ продолжает прием заявлений от страхо-

вателей на финансовое обеспечение предупреди-

тельных мер по сокращению производственного трав-

матизма и профессиональных заболеваний. В 2014 

году на эти цели планируется направить 120,5 млн 

рублей.

Как сообщает пресс-служба фонда, получить разреше-
ние на финансовое обеспечение предупредительных мер 
по сокращению производственного травматизма и проф-
заболеваний может любое предприятие или организация, 
уплачивающие за своих работников страховые взносы на 
обязательное социальное страхование от несчастных слу-
чаев на производстве и профессиональных заболеваний. 
Одно из главных условий – отсутствие просроченной за-
долженности у работодателя на день подачи документов 
в отделение фонда.

Средства работодатели могут направить на покупку  
спецодежды, обуви и других средств индивидуальной за-
щиты, проведение спецоценки условий труда, санаторно-
курортное лечение, медосмотры, обучение сотрудников 
правилам охраны труда, приобретение аптечек первой по-
мощи, алкотестеров и тахографов и др. 

Дополнительную информацию и перечень 
документов можно найти на сайте r29.fss.ru. 

Тел.: (8182) 27-51-14, (8182) 27-56-98.
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Соответствующий пресс-
релиз по этому поводу опуб-
ликован на сайте мэрии. В 
пресс-слу ж бе напомни-
ли, что в сентябре 2007 года 
был принят областной закон, 
по которому муниципалитет 
утратил право распоряжения 
земельными участками, госу-
дарственная собственность 
на которые не разграниче-
на. При этом Архангельск не 
утратил полномочий, закре-
пленных за ним 131-м Фе-
деральным законом о мест-
ном самоуправлении. Боль-
шая часть градостроитель-
ных вопросов осталась в ком-
петенции муниципальных ор-
ганов, в том числе: утвержде-
ние генеральных планов, пра-
вил землепользования и за-
стройки; выдача разрешений 
на строительство и  ввод объ-
ектов в эксплуатацию, рекон-
струкцию, капремонт и т.д. 

«Фактически разделение 
полномочий на распоряже-
ние землей между прави-
тельством области и мэри-
ей Архангельска приводит к 
затягиванию решений, воз-
никновению проблем и труд-
ностей с оформлением до-
кументов не только у обыч-
ных горожан, но и у предпри-
ятий строительной отрасли. 
Искусственно созданы ад-
министративные барьеры 
по привлечению инвести-
ций в экономику города, – 
говорится в релизе. – На-
пример, мэрией Архангель-
ска была проведена работа 
по формированию участка 
площадью 1,6 га на ул. Кар-
погорской для строитель-
ства многоквартирного жи-
лого дома общей площадью 

21 тыс. кв. м. Однако мини-
стерство имущественных 
отношений отказало в пре-
доставлении этого участ-
ка. При этом само мини-
стерство как арендодатель 
фактически не осуществля-
ет контроль за надлежащим 
исполнением условий по за-
ключенным и действующим 
договорам аренды».

С 1 января 2014 года пла-
тежи за землю полностью 
должны поступать в город-
ской бюджет. Администри-
рует эти платежи министер-
ство имущественных отно-
шений Архангельской обла-
сти. «За семь лет задолжен-
ность накоплена в размере 
560 млн рублей. Только за 
первое полугодие этого года 
долги по земельному нало-
гу составили 28 млн рублей. 
При этом основные плате-
жи поступают не от аренд-
ной платы, а от продажи зе-
мельных участков», – сооб-
щает пресс-служба мэрии.

«Каждый год на «сером» 
рынке земельных участков 
Архангельска «прокручива-
ется» чуть меньше полумил-
лиарда рублей. Сделать этот 
рынок «белым» и самим тор-
говать землей, заполняя де-
фицит бюджета, не стоит ни 
копейки. Но я что-то не вижу, 
чтобы областная исполни-
тельная власть взялась за 
это дело или, на худой ко-
нец, поручила бы процесс 
мэрии Архангельска. К со-
жалению, на это нет поли-
тической воли», – отмечает 
Александр ИВАНОВ, в про-
шлом депутат, руководи-

тель бюджетного комите-

та Архангельского облсо-

брания.

Губерния

оходству
для Мезенской электростан-
ции. Теперь она обеспечена 
топливом на год. «Представьте, 
сколько времени и сил понадо-
билось бы, чтобы перевезти та-
кой объем автотранспортом, а 
мы выполнили этот контракт за 
25 дней. Доставка морем де-
шевле и удобнее», – констати-
рует Алексей Григорьев. 

Помимо этого «Экотэк» обе-
спечивает контракты с Мини-
стерством обороны по всему 
побережью Белого и Баренце-
ва морей. Кроме угля и дизель-
ного топлива в эти районы   до-
ставляется продовольствие. 

Сейчас на Лайском судоре-
монтном заводе ведется стро-
ительство судов по заказу «Эко-
тэка». Благодаря накопленно-
му опыту создан проект «иде-
ального буксира» для работы 
в районах Крайнего Севера: с 
маленькой осадкой, способно-
го буксировать груз как в море, 
так и по реке. При небольших га-
баритах новые суда имеют воз-
можность запасать необходи-
мое количество топлива и воды 
для автономного плавания в те-
чение полутора месяцев.

О КОМПАНИИ 

Судоходная 
компания «Экотэк» 
предоставляет услуги 
по перевозке грузов 
судами «река-море» 
в труднодоступные 
районы побережья 
Белого, Карского и 
Баренцева морей. 
Флот компании – это 
морские и речные 
буксиры, сухогрузы 
и нефтеналивные 
танкеры, баржи, 
плавкраны, суда 
специального 
назначения. Все 
они базируются 
в Архангельске, 
оснащены 
современным 
техническим и 
навигационным 
оборудованием, 
имеют необходимые 
лицензии и 
разрешения. «Экотэк» 
работает в тесном 
сотрудничестве с 
центральным грузовым 
районом Жаровиха 
Архангельского 
речного порта, 
который имеет свой 
железнодорожный 
тупик и оборудованные 
грузоподъемной 
техникой 
причалы. Наличие 
судостроительно-
судоремонтного 
завода «Лайский 
Док» в цепочке 
обработки и доставки 
грузов позволяет 
поддерживать 
флот в исправном 
техническом состоянии 
и проводить целевое 
оснащение судов 
под конкретные 
задачи заказчика.

Ракурс: Мэрия предлагает вернуть ей право распоряжаться землёй 

Закупки: Вниманию организаторов торгов!

Правила игры изменились
Отныне недобросовестные 
заказчики будут 
нести материальную 
ответственность за свои 
действия: в КоАП РФ внесены 
изменения, вводящие 
нормы ответственности за 
нарушение требований ФЗ 
«О закупках отдельными 
видами юридических лиц».

Два с половиной года прошло с на-
чала действия статьи 18.1 ФЗ «О защи-
те конкуренции» №135-ФЗ, позволя-
ющей антимонопольному органу рас-
сматривать жалобы на проведение за-
купок, осуществляемых в соответствии 
с  ФЗ  «О закупках товаров, работ, ус-
луг отдельными видами юридических 
лиц» №223-ФЗ. За это время Архан-
гельское УФАС России рассмотрело 
порядка 70 жалоб на нарушение про-
цедуры закупки. Безусловно, с коли-
чеством рассматриваемых жалоб по 
94-ФЗ и 44-ФЗ эта цифра не сравнит-
ся – за 2,5 года их число составило бо-
лее 1 тысячи. Тем не менее и по статье 
18.1 135-ФЗ количество подаваемых в 
управление жалоб год от года неуклон-
но увеличивается.

Архангельское УФАС России при 
рассмотрении жалоб периодически 
выявляло нарушения, выдавало пред-
писания об их устранении, отстаива-

ло свою правоту в арбитражных су-
дах в случае их обжалования. Кро-
ме этого, мы ничего сделать не мог-
ли — к ответственности нарушите-
ли не привлекались, административ-
ных санкций за допущенные нару-
шения не следовало, так как они не 
были предусмотрены действующим 
законодательством.

С 16 мая 2014 года правила игры 
изменились – теперь недобросовест-
ные заказчики будут нести материаль-
ную ответственность за свои действия. 
Федеральным законом от 05.05.2014 в 
КоАП РФ внесены изменения, вводя-
щие нормы ответственности за нару-
шение требований ФЗ «О закупках от-
дельными видами юридических лиц». 
В частности, в КоАП РФ появилась ста-
тья 7.32.3, предусматривающая весь-
ма значительные штрафы за наруше-
ние законодательства о закупках, а 
именно за:

– осуществление закупки, если она 
должна осуществляться в электронной 
форме, в иной форме;

– осуществление закупки, если 
она должна осуществляться в поряд-
ке, предусмотренном законодатель-
ством РФ о контрактной системе, в 
ином порядке;

– нарушение предусмотренных за-
конодательством РФ в сфере закупок 
сроков размещения в единой инфор-
мационной системе (ЕИАС) в сфере за-
купок информации о закупке, разме-

щение которой предусмотрено зако-
нодательством РФ в сфере закупок;

– неразмещение в ЕИАС в сфере за-
купок информации о закупке, разме-
щение которой предусмотрено зако-
нодательством РФ в сфере закупок;

– нарушение установленных законо-
дательством РФ в сфере закупок сро-
ков размещения в ЕИАС в сфере заку-
пок изменений, вносимых в правовые 
акты, регламентирующие правила за-
купки товаров, работ, услуг заказчиком, 
утвержденные с учетом положений за-
конодательства РФ в сфере закупок;

– несоблюдение предусмотренных 
законодательством РФ в сфере заку-
пок требований к содержанию извеще-
ний о закупке товаров, работ, услуг и 
(или) документации о закупке;

– предъявление требований к участ-
никам закупок, к закупаемым това-
рам, работам, услугам и (или) к усло-
виям договора либо оценка и (или) со-
поставление заявок на участие в закуп-
ке по критериям и в порядке, которые 
не указаны в документации о закупке 
товаров, работ, услуг.

Возможность понести материаль-
ную ответственность за несоблюдение 
требований 223-ФЗ будет способство-
вать соблюдению юридическими ли-
цами требований законодательства о 
закупках товаров, работ и услуг, а так-
же будет способствовать предупреж-
дению нарушений закона.

Денис БУГАЕВ, руководитель 

Архангельского УФАС России

«Земельный» вопрос ребром
Мэрия Архангельска выступает 
за возвращение муниципалитету 
права самостоятельно распоряжаться 
земельными участками. По мнению 
городской администрации, на протяжении 
последних нескольких лет в сфере 
земельных отношений складывалась 
критическая ситуация.
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Законодательство

Налог с продажи 
В том случае, 
если автомобиль 
находился в 
собственности 
налогоплательщика 
более трех лет, при 
его продаже НДФЛ 
не уплачивается. 
В противном случае 
возможны варианты. 
В данной статье 
рассмотрим, какие 
есть способы 
минимизировать, 
а то и вовсе свести 
к нулю величину 
«продажного» НДФЛ.

Доходы от продажи дви-
жимого имущества облага-
ются налогом на доходы фи-
зических лиц по ставке 13% 
(абз. 6 подп. 5 п. 1 ст. 208, п. 
1 ст. 224 НК). В то же время 
подпункт 17.1 статьи 217 На-
логового кодекса гласит, что 
не подлежат налогообложе-
нию (освобождаются от на-
логообложения) доходы, по-
лучаемые физическими ли-
цами, являющимися нало-
говыми резидентами РФ, 
за соответствующий нало-
говый период от продажи 
жилых домов, квартир, ком-
нат, включая приватизиро-
ванные жилые помещения, 
дач, садовых домиков или 
земельных участков и до-
лей в указанном имуществе, 
находившихся в собствен-
ности налогоплательщика 
три года и более, а также 
при продаже иного имуще-
ства, находившегося в соб-
ственности налогоплатель-
щика три года и более. Авто-
мобили как раз и относятся 
к «иному» имуществу. 

Соответственно, в слу-
чае, когда продается ма-
шина, находившаяся в соб-
ственности физлица три и 
более года, доходы от такой 
сделки не подлежат обложе-
нию НДФЛ. Другое дело, что 
в данном случае необходи-
мо правильно рассчитать 
этот трехгодичный срок.

ТРЁХГОДИЧНЫЙ СРОК 

СОБСТВЕННОСТИ

Порядок исчисления 
сроков, установленных за-
конодательством о налогах 
и сборах, определен ста-
тьей 6.1 Налогового кодек-
са. При этом пунктом 3 дан-
ной нормы закреплено, что 
срок, исчисляемый годами, 
истекает в соответствую-
щие месяц и число послед-
него года срока. Причем 
под понятием «год» (за ис-
ключением календарного 
года) подразумевается лю-
бой период времени, состо-
ящий из 12 месяцев, следу-
ющих подряд.

Таким образом, три года 
в целях освобождения от 
уплаты НДФЛ – это не три 
календарных года, а 36 ме-
сяцев, которые следуют 
подряд. И этот срок может 
начаться как в начале, так и 
в середине или в конце ка-
лендарного года. Надо ска-
зать, что это очень важный 
момент. К примеру, машина 

приобретена в августе 2011 
года, а продана в мае 2014 
года. То есть в собственно-
сти она была в течение че-
тырех неполных лет. Одна-
ко для того, чтобы не платить 
налог, нужно, чтобы в соб-
ственности автомобиль на-
ходился 36 месяцев. Но дан-
ное правило в рассматрива-
емом случае не выполняет-
ся. Ведь в 2011 году маши-
на была в собственности 5 
месяцев (август – декабрь), 
в 2012 году – 12 месяцев (ян-
варь – декабрь), в 2013 году 

– 12 месяцев (январь – де-
кабрь), в 2014 году – 5 ме-
сяцев (январь – май). Итого 
получается, что автомобиль 
был в собственности не 36 
месяцев, а всего 34 (5 + 12 
+ 12 + 5). Так что в целях ис-
числения НДФЛ в подобной 
ситуации с продажей авто-
мобиля целесообразнее по-
временить хотя бы пару ме-
сяцев.

Еще один тонкий момент. 
В соответствии со статьей 
6.1 Кодекса течение того или 
иного срока начинается с 
момента наступления како-
го-либо события. Если речь 
идет о приобретении маши-
ны, то это дата, которая ука-
зана в договоре купли-про-
дажи (дарения и т. п.) либо 
в справке-счете, выданной 
продавцом транспорта (в 
автосалоне). То есть дата 
регистрации ТС в органах 
ГИБДД в данном случае не 
имеет никакого значения.

Несколько спорным яв-
ляется вопрос, включается 
ли в расчет неполный месяц, 
в котором автомобиль был 
продан. С одной стороны, 
в соответствии со статьей 
6.1 Кодекса срок, исчисляе-
мый месяцами, заканчива-
ется в последний день того 
или иного месяца. Соответ-
ственно, выходит, что непол-
ный месяц, в котором ма-
шина была продана, в рас-
чет не принимается. С дру-
гой, как следует из разъяс-
нений ФНС, изложенных в 
письме от 26 февраля 2013 
г. № ЕД-3-3/662, «посчитать» 

нужно все неполные меся-
цы, в течение которых иму-
щество находилось в соб-
ственности налогоплатель-
щика – как месяц покупки, 
так и месяц продажи. 

К примеру, если авто-
мобиль был приобретен 27 
июля 2010 года и продан 27 
июля 2013 года или позднее, 
то доход от его продажи на-
логом облагать не нужно. 

Утверждение несколько 
спорное, но поскольку оно 
исходит от налоговых ор-
ганов, то, в принципе, мож-
но рискнуть. Ну а если, как 
говорится, «не горит», то на 
несколько дней продажу ав-
томобиля все же безопаснее 
отложить. В любом случае в 
наличии необходимо иметь 
документы, подтверждаю-
щие период, в течение ко-
торого физлицо было соб-
ственником машины.

АВТОМОБИЛЬ 
В СОБСТВЕННОСТИ 

МЕНЕЕ ТРЁХ ЛЕТ

В общем случае при про-
даже автомобиля, который 
находился в собственности 
физлица менее трех лет, как 
уже было отмечено, доходы 
от этой сделки облагают-
ся НДФЛ. В связи с этим у 
налогоплательщика возни-
кает обязанность предста-
вить в налоговый орган по 
месту жительства налого-
вую декларацию по форме 
3-НДФЛ в отношении полу-
ченных доходов от продажи 
такого имущества. Таковая 
подается в срок не позднее 
30 апреля года, следующе-
го за годом, в котором был 
получен соответствующий 
доход.

В то же время Налого-
вый кодекс предусматри-
вает возможность умень-
шить налогооблагаемую 
базу. Причем в данном слу-
чае пойти можно двумя пу-
тями. Рассмотрим каждый 
из них в отдельности.

ВАРИАНТ ПЕРВЫЙ. 

НАЛОГОВЫЙ ВЫЧЕТ

В случае продажи авто-
мобиля, который был в соб-

ственности физлица менее 
трех лет, налогоплатель-
щик вправе претендовать 
на имущественный налого-
вый вычет. В соответствии 
с подпунктом 1 пункта 1 и 
подпунктом 1 пункта 2 ста-
тьи 220 Налогового кодекса 
данный имущественный вы-
чет предоставляется в раз-
мере доходов, полученных 
налогоплательщиком в на-
логовом периоде от прода-
жи машины, не превышаю-
щем в целом 250 000 рублей.

Таким образом, если 
продажная стоимость ав-
томобиля равна или мень-
ше 250 000 руб., то НДФЛ с 
доходов от его продажи пла-
тить не нужно. В противном 
случае с «излишка» уплачи-
вается налог по ставке 13 
процентов.

Пример 1

Иванов продает легко-
вой автомобиль, который 
находился в его собственно-
сти менее трех лет. Продаж-
ная стоимость – 600 000 руб. 

Д охо д ,  о бл а г ае м ы й 
НДФЛ, в данном случае со-
ставит:

600 000 руб. (продажная 
стоимость) – 250 000 руб. 
(вычет) = 350 000 руб.

Соответственно, с дохо-
дов от продажи автомоби-
ля в бюджет нужно уплатить 
НДФЛ в размере 45 500 руб. 
(350 000 руб. х 13%).

Пример 2

Петров продает автомо-
биль, который находился в 
его собственности менее 
трех лет. Продажная стои-
мость – 250 000 руб. 

Д охо д ,  о бл а г ае м ы й 
НДФЛ, в данном случае со-
ставит:

250 000 руб. (продажная 
стоимость) – 250 000 руб. 
(вычет) = 0 руб.

Поскольк у в данном 
случае доход, облагаемый 
НДФЛ, равен нулю, налог с 
данной операции платить 
не нужно.

Пример 3

Сидоров продает авто-
мобиль, который находил-
ся в его собственности ме-
нее трех лет. Продажная 
стоимость – 200 000 руб. В 
данном случае сумма выче-
та превышает продажную 
стоимость машины (200 000 
руб. – 250 000 руб.). Поэто-
му считается, что доход, об-
лагаемый НДФЛ, при таких 
обстоятельствах равен нулю. 
То есть НДФЛ с денег, полу-
ченных от продажи указан-
ного автомобиля, платить 
не нужно.

Это важно! Необходи-
мо отметить, что если на-
логоплательщиком за один 
год было продано несколь-
ко автомобилей, то указан-
ные пределы применяются 
в совокупности по всем про-
данным ТС, а не по каждому 
из них в отдельности.

ВАРИАНТ ВТОРОЙ. 

ДОХОДЫ МИНУС РАСХОДЫ

В ряде случаев при про-
даже автомобиля, кото-
рый находился в собствен-
ности физлица менее трех 
лет, имеет смысл отказать-
ся от указанного вычета и 
воспользоваться возмож-
ностью, которая предусмот-
рена подпунктом 2 пункта 2 
статьи 220 Налогового ко-
декса. Данная норма позво-
ляет уменьшить полученный 
доход на сумму расходов, 
которые связаны с покупкой 
автомобиля. При этом учи-
тываются и затраты на ре-
монт машины. Главное, что-
бы все эти затраты были до-
кументально подтверждены.

Очевидно, что этим спо-
собом следует воспользо-
ваться, если автомобиль 
был продан дешевле, чем 
приобретен. В этом случае 
налог платить не придется. 
Если же доходы от продажи 
автомобиля больше расхо-
дов на его покупку, то НДФЛ 
по ставке 1 процент уплачи-
вается с суммы превышения.

Пример 4

Иванов продает легко-
вой автомобиль, который 
находился в его собствен-
ности менее трех лет. Про-
дажная стоимость – 600 000 
руб. Покупная стоимость – 
720 000 руб.

Поскольку продажная 
стоимость меньше покуп-
ной, то налоговая база по 
НДФЛ считается равной 
нулю. То есть налог платить 
не нужно.

Пример 5

Петров продает легко-
вой автомобиль, который 
находился в его собствен-
ности менее трех лет. По-
купная стоимость – 400 000 
руб. Продажная стоимость – 
600 000 руб. 

Д охо д ,  о бл а г ае м ы й 
НДФЛ, в данном случае со-
ставит 200 000 руб.:

600 000 руб. (продажная 
стоимость) – 400 000 руб. 
(покупная стоимость).

Соответственно, с дохо-
дов от продажи автомоби-
ля в бюджет нужно уплатить 
НДФЛ в размере 26 000 руб. 
(200 000 руб. х 13%).

Очевидно, что данный 
способ имеет неоспоримые 
преимущества только в том 
случае, если документаль-
но подтвержденная покуп-
ная стоимость автомоби-
ля превышает предельный 
размер вычета по НДФЛ, ко-
торый равен 250 000 руб. В 
иных случаях проще полу-
чить именно имуществен-
ный вычет. При этом нуж-
но выбрать что-то одно, то 
есть использовать либо вы-
чет, либо учесть при опреде-
лении базы по НДФЛ расхо-
ды на покупку проданного 
автомобиля. 

Правда, надо сказать, 
что Минфин в письме от 15 
марта 2011 г. № 03-04-05/9-
133 допускает своего рода 
«комбинацию» указанных 
двух способов при продаже 
в одном налоговом периоде 
двух автомобилей, находив-
шихся в собственности ме-
нее трех лет. По мнению фи-
нансистов, в этом случае на-
логоплательщик вправе по-
лучить имущественный вы-
чет и одновременно умень-
шить сумму облагаемо-
го НДФЛ дохода от прода-
жи другого автомобиля на 
сумму документально под-
твержденных расходов, свя-
занных с его приобретени-
ем. В то же время, как пока-
зывает практика, налоговые 
органы такой «симбиоз» не 
допускают.

Обратите внимание! 

При продаже автомобиля, 
который находился в соб-
ственности физлица менее 
трех лет, в налоговый ор-
ган в обязательном поряд-
ке должна быть представле-
на декларация по форме № 
3-НДФЛ. При этом не имеет 
никакого значения, есть на-
лог к уплате или нет. За не-
представление декларации 
в данном случае предусмо-
трена ответственность. Та-
кое «удовольствие» обой-
дется налогоплательщику 
минимум в 1000 рублей в 
виде штрафа (ст. 119 НК).

Практика: Как минимизировать НДФЛ после реализации автомобиля?

АВТО…

Дмитрий КОВАЛЕВ

эксперт ООО «ЦЭИНФ»

БК
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ЮРИДИЧЕСКИЕ УСЛУГИ, КОНСАЛТИНГ
 ■ Налоговые споры, юридическое и бухгалтерское консультиро-

вание. Важен результат? Тел. (8182) 42-20-40, e-mail: info@trio-lex.ru
 ■ Успешно защищаем налогоплательщиков, потому что мы зна-

ем о налогах все! Тел. (8182) 65-65-73, www.бэнц.рф

НЕДВИЖИМОСТЬ
 ■ Центр оформления недвижимости для населения «Добрый Дом». 

Юридические консультации – опыт работы 15 лет. Составление догово-
ров купли-продажи, дарения; исков, претензий, жалоб. Предоставле-
ние интересов граждан в судах по жилищным, семейным, гражданским, 
наследственным делам. Арбитражные споры. Запись на прием к юри-
сту: (8182) 21-40-10, 47-28-88. Заявки на ипотеку Сбербанка и ВТБ24: 
8-953-939-69-05. Подготовка технических планов (зданий, сооружений, 
помещений) для постановки на кадастровый учёт. Внесение изменений. Акт 
обследования для снятия с учёта. Кадастровые паспорта: 8-953-939-69-16.
Согласование перепланировок, проемов, балконов, проекты. Экс-
пертное заключение: 8-953-939-69-16. Оформление земли. Межева-
ние, раздел, уточнение границ земельного участка. Кадастровый учёт: 
8-9 5 3-9 39 - 6 9 -16. Эле к т р о нные а нкет ы н а з а г р а нп ас п орт: 
8-953-939-67-08. Подбор квартир для покупки по «военной ипоте-
ке», с использованием материнского капитала, всех видов сертифи-
катов: 8-953-939-69-07. Квалифицированные рекомендации по по-
купке, продаже, обмену квартир: 8-953-939-69-02, 8-953-939-69-14,
8-953-939-69-17, 8-953-939-69-82, 8-953-939-69-84. Для вашего 
удобства – три офиса в центре Архангельска: ул. Тимме, д. 28, оф. 3; 
(8182) 64-10-55, 8-953-939-69-86, 8-953-939-69-04; ул. К. Маркса,
д. 37, оф. 1;  8-953-939-69 -85, 8-953-939-67-04; пр. Ломоносова, 
д. 206 оф. 105/1; (8182) 21-40-10, 8-902-286-28-88, 8-953-939-68-98.

ВАКАНСИИ
 ■ В компанию требуется бухгалтер по ТМЦ. Официальное оформ-

ление, соц. пакет. З/плата 15.000 руб. Резюме присылать на e-mail: 
personagrata29@yandex.ru, тел. +7-963-200-4710.

 ■ Требуется заместитель шеф-повара. Требования: опыт работы 
в общепите, профильное образование, знание технологических карт, 
калькуляции. Резюме присылать на e-mail: personagrata29@yandex.ru, 
тел. +7-963-200-4710.

 ■ Требуется менеджер по работе с клиентами, возможно через об-
учение. Центр города, оформление, з/плата – оклад+%. Резюме присы-
лать на e-mail: personagrata29@yandex.ru, тел. +7-963-200-4710.

 ■ В компанию требуется товаровед-эксперт. Обязательно профиль-
ное образование (товаровед-эксперт или товаровед промышленных това-
ров), опыт работы.Резюме присылать на e-mail: personagrata29@yandex.ru,
 тел. +7-963-200-4710.

 ■ На предприятие требуется специалист по строительству. 
Опыт работы от 5 лет, профильное образование обязательно (ПГС). 
Официальное оформление, полный соц. Пакет. Резюме присылать 
на e-mail: personagrata29@yandex.ru, тел. +7-963-200-4710.

 ■ Требуется менеджер. Направление – элитные отделочные мате-
риалы. Центр города, оформление, з/плата – оклад+%. Резюме присы-
лать на e-mail: personagrata29@yandex.ru, тел. +7-963-200-4710.

 ■ СРОЧНО требуется продавец в кулинарию. Центр города, оформ-
ление, график 2/2, с 9.00 до 21.00, з/плата от 17.000. Опыт работы при-
ветствуется. Резюме присылать на e-mail: personagrata29@yandex.ru,
тел. +7-963-200-4710.

 ■ В Издательский дом требуется менеджер по рекламе. Центр 
города, оформление. Дружный творческий коллектив. Условия и гра-
фик работы обсуждаются индивидуально на собеседовании с руково-
дителем. Требования – активность, грамотность, коммуникабельность, 
умение находить нестандартные решения, ответственность, порядоч-
ность. Опыт работы в СМИ будет преимуществом. Резюме присылать 
на e-mail: personagrata29@yandex.ru, тел. +7-963-200-4710.

 ■ Требуется высококвалифицированный кондитер на выполнение ин-
дивидуальных заказов. Центр города, оформление. З/плата – договорная, 
обсуждается при собеседовании в зависимости от квалификации. Резю-
ме присылать на e-mail: personagrata29@yandex.ru, тел. +7-963-200-4710.

 ■ В компанию требуется офис-менеджер с опытом работы в ре-
кламе. Центр города, с 9.00-18.00, оформление. Резюме присылать на 
e-mail: personagrata29@yandex.ru, тел. +7-963-200-4710.

 ■ Требуются рабочие по вырубке леса. Работа вахтами в Москов-
ской области. Оформление. Работа возможна на длительный период. 
Оплата – сдельная. Опыт работы на лесозоготовках обязателен. На пе-
риод вахты – «сухой закон». Тел. +7-963-200-4710.

 ■ На промышленное предприятие в г. Новодвинск требуется дежур-
ный электромонтер 5 разряда. Официальное оформление, соц. пакет. 
Работа сменная. Резюме присылать на e-mail: personagrata29@yandex.ru,
тел. +7-963-200-4710.

Все заказанные блюда подаются одновременно. 
Комплимент к каждому бизнес – обеду. 

Желаете заказать заранее? 
Тел. (8182) 65-11-11 или +7 (909) 556-11-11

VK: terrasa29, FB: groups/terrasa29, Instagram: @terrasa_29

г. Архангельск,
ул. Поморская, 54БИЗНЕС-ОБЕДЫ

Понедельник – пятница с 12.00 до 15.00 2 выбранных блюда 

и напиток – 330 руб.
3 выбранных блюда 

и напиток – 350 руб.

В будние дни с 16.00 до 18.00
ЛЮБАЯ ВЫПЕЧКА, ДЕСЕРТЫ И... 
ПИЦЦА – УДВАИВАЮТСЯ!
ДВА по цене ОДНОГО!
Выбирайте два любых десерта 
или любую выпечку в витрине. 
Заказывайте ПИЦЦУ на Ваш вкус!

14 ИЮЛЯ / ПОНЕДЕЛЬНИК
СУП

  Из сезонных овощей с 
фрикадельками из баранины
  Крем-суп из кукурузы с мидиями
  Холодный суп дня
  Бульон куриный с яйцом, зеленью и 
чесночными гренками

ГОРЯЧЕЕ
  Говядина, тушенная с овощами и 
опятами, с картофелем Пай
  Припущенный лосось с жульеном 
из овощей

САЛАТ / ВЫПЕЧКА
  С/с сиг с теплым картофелем
  Купеческий с сырным соусом: 
куриная грудка в/к, Айсберг, 
св.огурец, Чеддер, гренки
  Ролл Хосомаки с тунцом
  Пирог с палтусом

НАПИТОК

15 ИЮЛЯ / ВТОРНИК
СУП

  Аквакотта с копченым угрем
  Крем-суп из индейки 
с кунжутом
  Холодный суп дня
  Бульон куриный с яйцом, 
зеленью и чесночными гренками

ГОРЯЧЕЕ
  Свинина, запеченная с томатами 
и сыром, с овощами-гриль
  Палтус на подушке из спаржи 
с нежным итальянским соусом

САЛАТ / ВЫПЕЧКА
  Овощной рататуй 
с кальмарами
  Салат из сезонных овощей
  Ролл Татаки с лососем
  Дуэт конвертиков 
с сочным яблоком

НАПИТОК

16 ИЮЛЯ / СРЕДА
СУП

  Паниска ПО-НАВАРСКИ 
с колбасками
  Суп-пюре овощной со спаржей
  Холодный суп дня
  Бульон куриный с яйцом, 
зеленью и чесночными гренками

ГОРЯЧЕЕ
  Курица в кисло-сладком соусе

 с овощами и рисом Гохан
  Треска жареная на тыквенном 
пюре под луковыми чипсами

САЛАТ / ВЫПЕЧКА
  Семужка под шубой
  Рулетики из цукини, 
фаршированные овощами 
и зеленью
  Ролл Хосомаки со спаржей
  Киш-лорен с семгой и шпинатом

НАПИТОК

17 ИЮЛЯ / ЧЕТВЕРГ
СУП

  Грибовница из сушеных 
и свежих белых грибов
  Крем-суп из баклажанов 
с сыром Филадельфия
  Холодный суп дня
  Бульон куриный с яйцом, 
зеленью и чесночными гренками

ГОРЯЧЕЕ
  Котлетка рубленая мясная 
с картофельным пюре с базиликом
  Окунь с сальсой из ананасов 
и томатов с черным 
и белым рисом

САЛАТ / ВЫПЕЧКА
  Буржуа с копченой куриной грудкой
  Салат РАДУЖНЫЙ
  Ролл Темпура с кальмаром
  Штрудель с вишней

НАПИТОК

18 ИЮЛЯ / ПЯТНИЦА
СУП

  Щи из квашеной капусты с говядиной
  Крем-суп из из лосося
  Холодный суп дня
  Бульон куриный с яйцом, зеленью и 
чесночными гренками

ГОРЯЧЕЕ
  Медальоны из индейки с 
манговым соусом и миксом салатов с 
тыквой-гриль и вялеными томатами
  Судак под грибным соусом с 
толченым картофелем

САЛАТ / ВЫПЕЧКА
  Оливье с бужениной домашнего 
приготовления
  Капри: св. томаты, св. огурцы, микс 
салатов, креветки, яйцо
  Карай суси с морским гребешком
  Пирог с черникой

НАПИТОК

Личный опыт: Как создать хороший ресторан?

Ресторан 
«на плаву»

«Аквамарин» – новый 
ресторан на Красной 
пристани в центре 
Архангельска. 
У его владельцев 
это первый 
опыт в ресторанном 
бизнесе. По словам 
директора 
«Аквамарина» 
Андрея МОСТОВОГО, 
главной проблемой 
при открытии 
заведения 
стало отсутствие 
профессиональных 
работников 
и старая российская 
болезнь – нежелание 
отдаваться работе.

– Андрей, что подтолк-

нуло к ресторанному биз-

несу?

– Я давно вращаюсь в 
этой среде. Например, ра-
ботал в Санкт-Петербурге в 
холдиге Ginza Project, но не-
посредственно управлять 
рестораном мне не прихо-
дилось. Открытие нового 
ресторана – для меня пер-
вый, трудный, но интерес-
ный опыт. Впрочем, как и для 
его владельцев.

Во многом идея откры-
тия ресторана связана с 
определенным разочарова-
нием системой обществен-
ного питания в Архангельске.  
Не секрет, что не каждое за-
ведение отвечает стандар-
там качественной еды или 
сервиса.  

Мы решили, что ресто-
ран с домашней атмосфе-
рой будет востребован. При-
нимая гостей дома, мы ста-
раемся их вкусно накормить. 
И друзья уходят от нас без 
досады, с хорошим настро-
ением. Поэтому  перед на-
шей командой стояла зада-
ча создать не рутинный биз-
нес, а гостеприимное место 
с хорошей кухней для  от-
дыха от повседневной суе-
ты. Мы не верим, что нель-
зя вести этот бизнес хорошо.  
Может, это и наивно звучит, 
но мы считаем, что клиен-
ты сами пойдут к нам, если 
держать планку качествен-
ного обслуживания. Мы по-
нимаем: чтобы добиться по-

ставленной цели, придется 
не просто работать, а жить 
здесь. Если же переложить 
текущие дела на персонал, 
то все сведется к рутине и… 
прощай, качество обслужи-
вания. 

– Но говорят, что этот 

бизнес очень трудный. 

Если исходить, например, 

из московской практики, 

то остаются на плаву в 

среднем три новые точки 

питания из десяти…

– Да, опытные люди отго-
варивали от этой затеи. Но у 
ресторанного бизнеса боль-
шой плюс: независимость от 
поставщиков. В нашем слу-
чае их можно быстро поме-
нять. Ты работаешь сам и за-
рабатываешь признание лю-
дей.  Можно сказать, что это 
«объективный»  и  «челове-
коемкий» бизнес: работаем 
с помощью людей и для лю-
дей. А значит, успех зависит 
только от нас. 

Сначала мы набрались 
опыта, открыв в прошлом 
году на набережной Север-
ной Двины палаточное кафе, 
которое отличалось от «юж-
ных» соседей чистотой, му-
зыкой и внутренним антура-
жем.  Большой прибыли не 
получили, но отбили затра-
ты и занялись вплотную «Ак-
вамарином».

– Почему именно де-

баркадер? 

– Дебаркадер можно раз-
местить в центральной зоне 
отдыха на набережной, а 
главное – с него открывает-
ся отличный вид на речной 
простор. Именно поэтому 
у нас большие окна и зал 
без колонн. У наших гостей 
должно быть светлое и воз-
душное ощущение от посе-
щения ресторана. Интерьер 
выполнен в стиле минима-
лизма, но это пока. С вну-
тренним дизайном мы ра-
ботаем не спеша, иначе ис-

портишь, а потом исправляй. 
Есть идея украсить внутрен-
ние залы сюжетными фото-
графиями. Готовы выслу-
шать предложения фотома-
стеров и предоставить сте-
ны для их работ...

Что касается кухни, то по 
задумке формат ресторана – 
по-хорошему среднее, нечо-
порное заведение,  ориен-
тированное прежде всего на 
кулинарные привычки рос-
сиян.  Мы же обычные сред-
ние люди, поэтому и ресто-
ран рассчитан на таких го-
стей. Меню небольшое,  зато 
«вкусное»  – повезло с шеф-
поваром Ольгой МУМИНОЙ.  
Например, гостям очень 
нравится вроде бы обыкно-
венный салат «Цезарь», так-
же каждый день к 12 часам 
у нас свежая выпечка, кото-
рая никогда не бывает вче-
рашней.. 

– В Архангельске мно-

гие бизнесмены-ресто-

раторы жалуются на не-

достаток качественных 

продуктов…

– Эта проблема возника-
ет из-за увлечения  италь-
янской или японской кух-
ней. Мы идем по другому 
пути. Невозможно все время 
есть суши. Зачастую просто 
хочется вкусно поесть, как 
дома, а там мы печем пи-
роги, жарим треску, котле-
ты. Поэтому готовим вкус-
ную еду из продуктов мест-
ных поставщиков. Есть идея 
сделать специальное меню. 
Например, в Белом море до-
бывают миногу, она похожа 
на угря. Может, введем «Дни 
миноги».

– У вас все как-то опти-

мистично звучит, неужели 

все идет по накатанной?

– Если бы…  При наборе 
обслуживающего персона-
ла мы столкнулись с нехват-
кой профессионалов.  Даже 
элементарное требование: 
«Не ходите с напряженными 
лицами, а улыбайтесь» – на-
шим людям выполнять тяже-
ло. Поэтому мы консультиру-
емся у известного архангель-
ского метрдотеля Николая 
Васильевича ЧЕСТНЕЙШЕНА.  

Но больше всего удивля-
ет нежелание работать. За 
два месяца персонал сме-
нился на 80%.  Видимо, в на-
ших людях заложена иллю-
зия, что одним махом мож-
но счастья хапнуть, а до тех 
пор лучше ничего не делать 

– сидеть и ждать.

Андрей МОСТОВОЙ: 
«По задумке формат ресторана 
«Аквамарин» – по-хорошему 
среднее, нечопорное заведение,  
ориентированное прежде всего на 
кулинарные привычки россиян. Мы 
же обычные средние люди, поэтому и 
ресторан рассчитан на таких гостей».

Андрей САХАРОВ

журналист

БК

Взгляд

 ■ «Безобразные торговые центры 
как будто схватили город за горло»

Актер, режиссер, писатель Евгений ГРИШКОВЕЦ 

нелестно отозвался об облике Архангельска в своем 

блоге. На днях он приезжал в областной центр с га-

стролями.

– В Архангельске не был два года. Последний раз побы-
вал в нем по возвращении из Арктической экспедиции. За 
эти два года в городе успели понастроить много чудовищ-
ных сооружений. Домами или зданиями я эти строения на-
звать не берусь. Новые безобразные торговые центры как 
будто бы схватили город за горло и душат его. Жалко. У меня 
какая-то особая теплота к Архангельску. И название его 
какое-то уж очень хорошее, и Северная Двина там могучая…

А в городе как-то все ни шатко ни валко. Очевидно, руко-
водят городом и застраивают его те люди, которые не лю-
бят город, наплевать им на Северную Двину, безразличен 
им наш Север и история города.

А вот публика в Архангельске прекрасная! Рад, что довез 
им спектакль «Прощание с бумагой» (…) Местные органи-
заторы опасались, что люди во второй половине июня уже 
не пойдут в театр. Говорили, мол, северяне с начала лета 
стараются уехать куда подальше и куда потеплее. Говори-
ли, мол, плохо проходят гастроли летом на Севере. А у меня 
были аншлаги и в Мурманске, и в Архангельске! 

В Архангельске один зритель, чьего имени я не запом-
нил, подарил мне две прекрасные книги: «У Архангельско-
го города» Бориса Шергина издания 1985 года и «Помор-
ская сага» – сборник поморской прозы.

Шергина в те самые времена было не достать, и почи-
тать его мне удалось уже сильно позже. И связано это чте-
ние у меня с одним из самых прекрасных воспоминаний. 

odnovremenno.com
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Кофе-тайм

Деловой гороскоп: 14 – 20 июля

ОВЕН. Вам предсто-
ит пережить много-
численные события, 

затрудняющие бизнес. Не-
ясность ситуации, сильные 
колебания конъюнктуры и 
ожесточенная конкуренция 
грозят потерями. В этих ус-
ловиях необходимо прини-
мать только те решения, ко-
торые не вызывают никаких 
сомнений. При этом особую 
внимательность следует 
проявлять в сделка х с 
недвижимостью.

ТЕЛЕЦ. Вам следу-
ет преодолеть опре-
деленн у ю инерт-

ность и сполна использо-
вать тот капитал, который 
был накоплен за последнее 
время. Не исключено, что в 
ближайшие дни последуют 
важные и заманчивые дело-
вые предложения, которые 
способны вылиться в се-
рьезный бизнес. Их нельзя 
упустить.

БЛИЗНЕЦЫ. Вам 
следует прявить по-
вышенную гибкость 

и умение идти на компро-
мисс. Британские астроло-
ги утверждают, что только 
подобная деловая политика 
способна привести в бли-
жайшие дни к коммерческо-
му успеху. Не следует бо-

роться за бизнес, который 
может в лучшем случае при-
нести жалкие крохи. Необхо-
димо взглянуть шире, найти 
новые возможности для про-
движения интересов.

РАК. Предстоящая 
неделя идеально 
подходит для обуче-

ния, повышения квалифика-
ции. Стоит обратить внима-
ние на работу коллег, проа-
нализировать их ошибки и 
перенять опыт. Нынешний 
период времени хорошо 
подходит для новых начина-
ний, однако в одиночку за 
них браться не стоит, важно 
заручиться под держкой 
союзников. 

ЛЕВ. Вам стоит вос-
пользоваться случа-
ем и начать осу-

ществлять задуманные ра-
нее планы. Чем оригиналь-
нее и смелее ваши идеи, тем 
больше плодов принесет 
вам их воплощение в жизнь. 
Неделя подходит для дело-
вых встреч, поиска партне-
ров и клиентов, а также 
собеседований. 

ДЕВА. Вам на буду-
щей неделе придет-
ся как следует по-

трудиться. В первую оче-
редь это коснется карьеры 
и рабочих моментов. Вам 
предстоит преодолеть не-
мало преград и иметь дело 
с не всегда приятными пар-
тнерами. В случае халатно-
сти вас могут ожидать фи-
нансовые потери, так что 
будьте аккуратнее.

ВЕСЫ. Вы можете 
почувствовать, что 
з а п а с  п о л е з н ы х 

идей сокращается, а все 
пути и возможности дости-
жения цели как будто исчер-
паны. Следует задать себе 
вопрос, есть ли что-то еще, 
что подсознательно откла-
дывалось в сторону на слу-
чай, если все другие вариан-
ты не сработают. Если поя-
вится подозрение, что на-
ступило время использовать 
этот шанс, значит, так тому 
и быть. 

СКОРПИОН. Поиск 
ответов на волную-
щие вопросы спосо-

бен привести вас к разгадке 
своего состояния. Даже 
стремясь быть максимально 
объективными, мы имеем в 
голове некоторую теорию, и 
наши поиски являются ча-
стью попытки эту версию 
подтвердить. Но помните, 
что любой диалог с окружа-

ющими потенциально чре-
ват искажениями. Порой 
спрашивающий слышит 
лишь то, что ему угодно, а 
отвечающий столь уверен в 
своем аргументе, что не 
представляет, как его мож-
но не понять.

СТРЕЛЕЦ. Вы долж-
ны осознать, что лю-
дям свойственно пы-

таться выполнить обещания, 
когда они говорят, что будут 

в том или ином месте в опре-
деленный час. Пусть такие 
заявления и делаются обыч-
но в силу порывов, тем не 
менее лишь под воздействи-
ем серьезных обстоятельств 
принимается решение об из-
менении графика. С уваже-
нием относясь к возможным 
затруднениям окружающих, 

нужно определить, насколь-
ко ваши нынешние планы 
поддаются корректировке.

КОЗЕРОГ. От печали 
до радости – один 
шаг. Видимо, тот же 

вывод можно будет сделать 
и о расстоянии от страха до 
надежды. Нельзя исключить, 
что в этом есть ключ к ситу-
ациям, когда в ожидании од-
ного мы вдруг натыкаемся 
на другое. Конечно, никто не 
начинает путь с поисков ра-
зочарований. Поэтому, столк-
нувшись с трудностями, 
следует задать себе вопрос, 
нет ли среди выглядящих 
неудачными обстоятельств 
важной для дела инфор-
мации.

ВОДОЛЕЙ. Вы вновь 
рискуете, мечтая о 
несбыточном. Такое 

случается сплошь и рядом, 
но подобные мысли ведут к 
пренебрежению к тому, что 
имеешь. Появляется жела-
ние использовать навыки, 
которых пока просто нет, 
или отсутствуют необходи-
мые условия для реализа-
ции задуманного. Если же 
сосредоточиться на пра-
вильном поведении в сло-
жившейся ситуации, опе-
реться на свои способности 
и имеющийся опыт, то мож-
но получить шанс сотворить 
целую серию небольших 
чудес.

РЫБЫ. Приложить 
все усилия, чтобы 
справиться с давле-

нием и не допустить кризи-
са, предстоит вам на пред-
стоящей неделе. Сторонний 
человек способен не оце-
нить тонкостей и посовето-
вать действовать решитель-
но, словно, когда обломки 
осядут, можно будет собрать 
картину из этих остатков. Но 
перемены должны быть бо-
лее размеренными, если в 
мозаике рискуете оказать-
ся вы или кто-то из близких. 
Несмотря на ощущение 
срочности, ответственно по-
дойдите к запуску любых 
проектов.
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